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建構優質體育運動發展環境，為運動員提供更多支持

特區政府自成立以來，高度重視體育發展。《2024年财政年度施政报告》
更是要致力於建設“演藝之都”、“體育之城”，將體育運動與旅遊產業相
結合，通過舉辨不同類型的大型特色體育活動，充份發揮體育與旅遊的
聯動效應，為建設澳門“體育之城”注入動力。特別是第十五屆全國運動
會將於2025年由三地共同承辦，這次全國性的大型綜合性運動會舉辦對
進一步推動本澳體育事業發展，助力經濟適度多元發展具有重大意義。

為了更好的培育培育優秀的體育人才，促進競技體育專業化發展。特區
政府通過《精英運動員培訓資助計劃》、《退役精英運動員進修資助計
劃》及《高水平體育賽事獎金頒發規章》的法案以支持精英運動員投身
專業訓練，激勵精英運動員在高水平賽事中爭取佳績。雖然「精英化」
能夠專注培養有潛力的體育人才，但是只關注「精英化」，會導致社會
資源不斷傾斜，讓「體育運動」被制度「二分化」。無可否認，「精英
化」制度的確有更大機會為澳門帶來殊榮，當局投放更多資源也無可厚
非。但是問題是，不少「非精英項目」也有精英運動員，還沒得獎的運
動員也存在種子選手，其實他們同樣背負「澳門隊」之名，為澳而戰，
卻一直無法獲得應有的支援或者只有少許但難以滿足日常生活開支的津
貼支持。

培養一名運動員所花費的金錢和耗費時間是很巨大的。許多澳門運動員
難以僅靠運動事業維生，通常必須依靠家庭或其他事業提供的經濟支援，
甚至到外地比賽都需要運動員自己支付機票酒店等各種費用。這種情況
使運動員很難全心投入訓練和競爭，因為他們需要擔心比賽成績外，還
需要擔心是否有足夠的資金支持日常的生活以及家庭等問題。有許多有
天分的種子選手在還沒拿到名次前，就因沒有足夠的支持而黯然退場。
試問一下在這個充滿財政壓力及缺乏支援的情況下，非精英項目運動員
和具有天賦的種子選手又如何能毫無後顧之憂地發揮最大的潛能為澳爭
光呢？
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澳門並不缺有天分的運動選手，特別是大部分運動員都是業餘的，每天
堅持自我鍛煉，甚至是花錢出國尋找好的鍛煉機會，這種除了是運動員
自我追求及熱愛外，他們的終極目標及理想就是為澳爭光。但是巨大的
花費並不是一般家庭能夠承擔得起的，很多有潛力的運動員的職業生涯
都因為經濟原因而半路夭折。另外，動員退役後的職業前景有限，許多
運動員在運動生涯結束後需要面臨轉型到新職業的巨大挑戰，這主要的
原因是由於澳門體育產業的工作機會有限，以及缺乏專業發展計劃。運
動員前期投入巨大，但退役後缺乏明朗的前景，這種情況造成「越來越
多的人不願意投入體育」，進而影響本澳體育人才的培育。

“體育之城”的建設，不單要重視本地體育的普及化，更應將資源覆蓋全
面化。不應只把特定項目「精英化」，而是給予每項運動以及有天賦的
選手適當支援，讓具有潛質的運動員擁有成為「精英」的機會。

基於此，本人向政府提出以下質詢，並要求適時給予清楚、準確、連貫
和完整的回覆：

澳門除了「精英項目」之外，還存在許多「非亞運項目」的精英運動1.
員，他們同樣背負「澳門隊」之名為澳而戰，即使獲得名次卻沒得到
應有的支援。「非亞運項目」缺乏適當的資助而導致人才不斷流失。
針對此情況當局會否考慮擴大對「非亞運項目」的精英運動員支持範
圍，增加對「非精英項目」投入和支持，以培養各方面體育精英人才？
雖然《專項財政資助計劃》有對運動員出外參賽的資助比例，但是近2.
期卻存在運動員外出比賽需要自付機票酒店等各種費用的情況，有的
運動員也因自費問題無法參與比賽。比賽自費問題不但加重動員的經
濟壓力，同時也會打擊到運動員的參賽熱情。針對此情況當局如何保
障運動員的利益，有效落實資助計劃，提高運動員的參賽熱情？當局
會否考慮對為澳比賽的各項目運動員進行實報實銷的方式來緩解運動
員參加比賽的經濟壓力，讓他們專注比賽獲取好成績？
運動員的職業生涯是十分短暫的，無論是對於運動員前期的訓練投入，3.
還是退役後的保障都是十分重要的。現在澳門對於退役運動員除了進
修支持之外，會否為退役運動員提供在學校及體育機構的就業機會，
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或者是本澳體育相關產業、與大灣區合作的體育產業的入職支持，為
退役運動員的多元發展，提供更多出路？
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